

NUM. 67.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE DICIEMBRE DE 1778.

Constantinopla 27 de Octubre.

Y A entró toda la esquadra Turca en el puerto de Bujukdare, pero con algunos buques menos de lo que se creía, pues además de los 2 que dieron contra unos peñascos se han volado otros 2 con toda la tripulación, que dicen ascendía en cada uno á 950 hombres. Tambien se echan menos otro navío y una galera que habían salido de Soudguiak algunos dias antes que el resto del comboy. Este se compone en el dia de 10 navíos de línea, 9 fragatas, una bombardá, 3 galeras y 40 transportes.

Ratisbona 23 de Noviembre.

HACE 4 dias que Mr. Magis Ministro del Príncipe Obispo de Lieja, y al mismo tiempo encargado del voto del Duque de Dos-Puentes en la Dieta Imperial ha distribuido vários exemplares de un escrito intitulado *Manifiesto de los derechos fideicomisarios de la Casa Palatina en general y en particular, y del actual Duque de Dos-Puentes como el mas cercano agnado y sucesor de las dignidades Electorales, especialmente á los payses, vasallos y pertenencias vacantes por muerte del Elector Maximiliano Joseph, con 64 documentos justificativos y una tabla genealogica.* Se compone de 8 secciones. La 1^a contiene los derechos de la Casa Palatina: la 2^a, 3^a y 4^a las pretensiones de la de Austria á la Baviera, al Principado de Mindelheim y á los feudos de Bohemia: los que se pretenden vacantes y devolutos al Imperio se hallan en la 5^a: la 6^a encierra los derechos de la Casa de Saxonia al alodio de Baviera: la 7^a la pretension de los Duques de Mecklemburgo al Landgra-

via-

viato de Leuchtemberg; y la última trata del convenio de 3 de Enero entre la Emperatriz y el Palatino, y del estado actual de la controversia.

EL 11 se adelantaron de Jagerndorff hacia el ala izquierda de nuestro ejército 7 esquadrones de Caballería y 2 batallones de Infantería con 6 cañones y 2 obuses mandados por el Teniente General Stuterhein y el Mayor Zarembo. Apenas llegaron estas tropas á tiro, varias de nuestras partidas emboscadas les hicieron un fuego tan vivo por las 2 alas, y los Husares por el centro, que no solo los impidieron pasar de Taubnitz, sino que á pesar de su superioridad se vieron precisados á retirarse dexando en el campo 13 muertos, y llevandose gran cantidad de heridos: nosotros tuvimos únicamente 4 hombres y 5 caballos heridos.

Viena 25 de Noviembre.

Mr. Papper que sirvió en la última guerra en calidad de Sargento y posteriormente en la Cancillería de la guerra; ha levantado un cuerpo de 1200 arcabuceros que en breve se incorporará en nuestros ejércitos.

Parece que los enemigos han evacuado la ciudad de Weidenau en el Ducado de Grotkau en Silesia. 800 hombres de Infantería y 200 de Husares Prusianos se han atrincherado fuertemente en Tauernick, una de las plazas fronterizas que la Casa de Austria se reservó en la paz de 1742.

Antes de ayer entró en esta Capital nuestro augusto Monarca con la mas robusta salud á pesar de las fatigas de la última campaña, pero ignoramos si permanecerá largo tiempo.

Se ha expuesto al público la cuna que esta Soberana tiene destinada para regalar á la Reyna de Francia. Es toda de marfil y oro enriquecida con adornos de diamantes, y valuada en un millon de florines.

Londres 4 de Diciembre.

LAs flotas que se hallan prontas á hacerse á la vela para las Indias Occidentales al primer viento favorable componen 250 velas, cuyo comboy consistirá en 19 baxeles de guerra listos ya en Sta. Elena; es á saber: uno de 80, 7 de 74, 3 de 64, 2 fragatas de 44, 4 de 28, una de 20 y una urca. Irán repartidos en 3 divisiones. La 1^a las acompañará hasta 300 leguas al Oeste, y quedará despues cruzando: la 2^a llegará á las mismas Indias Occidentales, y la 3^a se dirigirá á Nueva Yorch. De dicho puerto de América acaban de venir el Mayor General Pigot, el Mayor Drummond y el

el Duque de Ancaster, quienes aseguran quedaba el Caballero Clinton dando todas las disposiciones competentes para proseguir la guerra con la mayor actividad, á cuyo fin había destacado 400 hombres á las órdenes del Coronel Campbell sostenidos por algunos baxeles con destino á una expedicion en la Carolina; y que meditaba otra secreta, para la qual debían ponerse muy luego en marcha sus tropas. Asimismo corre, que han pasado de dicha plaza á nuestros establecimientos en las Indias Occidentales 500 hombres; y ultimamente que el Sr. Pedro Parker tiene bloqueado á Sto. Domingo.

Lo único que la Corte ha publicado hasta ahora en su Gaze-
ta de 1º del corriente se reduce á varias cartas del referido Gene-
ral Clinton al Ministro de las Colonias. En una incluye la que es-
cribió al Congreso, renovando con vehemencia la solicitud relati-
va á que fuesen puestos en libertad los restos del ejército del Ge-
neral Burgoyne, y la respuesta agria y concisa que le dió el Secre-
tario de dicha asamblea, reducida á manifestarle que ésta no con-
textaba á cartas insolentes. En otra carta de 8 de Octubre dá cuen-
ta de que despues de volver las tropas de la expedicion de Bed-
ford proyectó avanzar con su exercito así para facilitarle forrages
y observar los movimientos del enemigo, como para favorecer una
tentativa contra Egg-Harbour, en donde tenían los rebeldes mu-
chos corsarios, varias presas y algunas salinas. En su consecuen-
cia previno á Milor Cornwallis se apostase entre Puente-nue-
vo á orilla del rio Hackinsack en la Jersey y el rio Hudson,
encargando al mismo tiempo al Teniente General Kniphausen hi-
ciese otro tanto entre Wepperham, parage bañado por el último
de dichos rios, y el Brunx. En esta posicion se podía con el au-
xilio de los barcos chatos juntar el ejército Real en 24 horas á
qualquiera banda del rio del Norte, y dueño de éste hasta las mon-
tañas estorvar que Washington pudiese unir en 10 dias el suyo,
pues para ello tendría que abandonarlas, y arriesgar una accion
en un pays poco ventajoso. Con este movimiento se logró sacar de
las Provincias de Jersey y Nueva Yorch gran cantidad de víveres
y atraer á muchas familias de sus poblaciones. El Gefé Washing-
ton no mostró propension á juntar su ejército, cuyas Milicias se
mantuvieron á alguna distancia. Sin embargo en fuerza de una bue-
na disposicion del Lord Cornwallis se consiguió sorprender y ma-
tar ó tomar prisioneros un Regimiento casi entero de Dragones li-
geros en las cercanías de Trapan, y una partidilla de Milicianos,
sin mas pérdida de parte de los Realistas que un hombre muerto.

A su 3^a carta de 25 de Octubre acompañan 2 relaciones de 10 y 15 del mismo mes, en las quales el Capitan Ferguson encargado de la empresa contra Egg Harbour dá cuenta del feliz arribo de los baxeles y destacamento destinados á aquel servicio, bien que habían huído yá 3 corsarios y un barco armado por los avisos que tuvieron de antemano; y que prosiguiendo la navegacion 20 millas rio arriba llegó frente de Chesnut-Neck, donde había muchos navíos y una docena de casas que servían de almacenes para los efectos apresados y de asilo á los apresadores, é igualmente una batería de 6 cañones con troneras á flor de agua de manera que barrian el canal, como asimismo otra en una altura, pero sin artillería. Mr. Collins Comandante de las galeotas se acercó á la 1^a acallando con su fuego el de los enemigos, y protegió el desembarco del destacamento, el qual los puso en fuga. Inmediatamente se ocupó la marinería en destruir 10 buques considerables, y la tropa en demoler la aldea.

Si hubiesemos logrado (añade) sorprender al enemigo nos habríamos internado rápidamente hasta Forks distante solo 35 millas de Filadelfia; pero le encontramos prevenido, y aunque noticiosos yá de haberle entrado un refuerzo de gente y artillería nos aventuramos á penetrar por el pays para quemar los almacenes y navíos que había en dicho lugar. Por otra parte los baxíos no permitían á las galeras auxiliarnos, y así nos retiramos. A pesar de la vigilancia de los marinos algunos de nuestros baxeles bararon, cuyo accidente nos proporcionó hacer dos desembarcos á la parte septentrional del rio, penetrar algunas millas tierra á dentro, destruir várias salinas y atrasar los almacenes y haciendas de algunos de los insurgentes mas interesados en las presas conducidas allí, y que mas han contribuído á fomentar la sublevacion; pero se cuidó de no insultar ni hacer daño á los habitantes tranquilos, aun á aquellos que han faltado á la fidelidad arrastrados por el torrente de la seduccion. Posteriormente hicimos una tentativa con 250 hombres que desembarcaron á las 4 de la madrugada del 15 no lexos de un desfiladero, tomaron felizmente posesion de él, y dexandolo defendido con 50 hombres, nos encaminamos contra un cuerpo enemigo mandado por Mr. Polaski, compuesto de 3 compañías de Infantería, un piquete de Caballería, otro de artillería, y un cañon de bronce, y acantonado en 3 casas situadas á 3 millas de un puente, y lo derrotamos casi completamente matandole 50 hombres con vários Oficiales; pues siendo de noche era difícil dár quartél, y así solo se tomaron 5 prisioneros, y nos volvimos á embarcar en cumplimiento de una orden del Almirante Gambier, que nos ordenaba la retirada para evitar el riesgo de permanecer allí despues de haber par-

partido el ejército de las Jerseys. Los Provinciales nos picaron fuertemente la retaguardia, y así nuestra pérdida se redujo á 3 extraviados, un Alférez y 2 soldados ligeramente heridos.

En seguida de estas cartas refiere la misma Gazeta que el referido Gambier avisa al Almirantazgo la partida del Vice-Almirante Byron con su esquadra de Sandy-Hook para Boston el 18 de Octubre, y que el 26 debía salir el Comodoro Hotham con los baxeles y transportes de su mando para las Islas de Sotavento á incorporarse con el Almirante Barrington.

Lo dilatado de este capítulo no nos permite dar el extracto de varias Gazetas Anglo-Americanas, ni extendernos sobre los debates de la 1.^a sesión del Parlamento, cuya sustancia y resultados tenemos ya suficientemente indicadas.

París 11 de Diciembre.

Despues de un mes de cruzero ha entrado en Brest Mr. de la Motte Piquet con 3 de sus navíos de línea, que conducen 10 presas Inglesas de 14 á 16 cañones y de 32 á 56 hombres de tripulación cada una: otra embarcacion de transporte de 6 cañones que llevaba 100 soldados: un navío apresado antes por los Ingleses de 14 cañones y 32 hombres; y finalmente 4 chalupas con 49 hombres de tripulación.

Los Estados de Artois han resuelto construir á sus expensas una fragata de gran porte, dandole el mismo nombre de la Provincia, cuyos Diputados buscarán gente de valor y pericia para tripularla. El Capitan tendrá asiento en la junta de los Estados, si lograse apresar algun buque enemigo superior al suyo en fuerza. El producto de las presas se invertirá en armar para el corso otros baxeles, y en recompensar á los marineros que mas se señalaren, y á las viudas ó huérfanos de los que mueran en combate.

La Cámara de Cuentas ha registrado un edicto de S. M. que suprime 11 empléos de Tesoreros Generales y 16 de Contralores, substituyendo en su lugar un Tesorero General de guerra y otro de Marina con un solo Contralor para cada ramo.

Acaba de publicarse un decreto del Consejo de Estado con la mira de formar un establecimiento para la enseñanza de los sordos y mudos de nacimiento de ambos sexos baxo la direccion del Abate l'Epeé dedicado muchos años há con el mas noble desinterés, excelente método (*) y gran fruto á este im-

por-

(*) Se dió noticia individual de él en la Gazeta de Madrid de 26 de

portante objeto. S. M. lo toma ahora baxo su proteccion; y ha mandado se le consulten los medios mas oportunos para entablarlo, quanto sea conducente á su gobierno y dotacion; y que se destine á él alguna parte libre de los bienes, que los Reyes sus predecesores cedieron á los Monasterios de los Celestinos reformados ultimamente. Para que se lleve á efecto con la debida prontitud tan util establecimiento están nombrados en calidad de Superintendentes Mr. Tabureau Consejero de Estado y el Obispo de Rhodes.

Iviza 5 de Noviembre.

ACaba de fondear aquí el xabeque denominado Jesus, Maria y Joseph, su patron Joseph Ferrer Ivicenzo, el qual salió antes de ayer de Mallorca conduciendo á su bordo una partida del Regimiento Suizo de Betschart compuesta de un Teniente, 2 Sargentos otros tantos Cabos y 16 Soldados que vienen á relevar igual número de tropa destacada en esta guarnicion. Ayer al amanecer descubrió por el Levante 3 velas, y luego que aclaró bien reconoció ser 2 grandes pingues Moros de vela quadra, y un xabeque casi de igual fuerza con velas latinas á popa y proa, y la del medio quadra. Persiguieron todo el dia á nuestra embarcacion hasta cerca de tierra de esta Isla, donde formaron un triangulo para cogerla en medio. En esta situacion el mayor de los corsarios echó al agua su lancha y bote en seguimiento del xabeque Español; y con efecto Hegando éstos á él le dispararon 2 cañonazos y muchos tiros de fusilería con que le agujerearon la popa y la vela de trinquete. La tropa les correspondió con un fuego vivisimo y algun cañonazo á bala y metralla. Duró la refriega algunas horas hasta que refrescando el viento pudo nuestro xabeque libertarse no solo de la lancha y bote, sino de las mismas embarcaciones principales, y ganar con felicidad este puerto. Al-

de Marzo de 1776 capitulo de París; advirtiendole, que el inventor de este arte de enseñar á hablar á los mudos fue el P. Ponce Monge Benedictino Español, de quien hace mencion el famoso Medico Francisco Valles. en el cap. 3.º de su Philosophía Sacra (p. 53. edicion de Leon de Francia de 1652.) Merecen consultarse la obra que el mismo Abate L'Epee ha publicado sobre el asunto, como asimismo la carta de Wallis de mutis informandis, y la Disertacion de loquelâ de Juan Conrado Amman Medico Suizo, cuyo extracto se halla en las Memorias de Trevoux pertenecientes á los meses de Setiembre y Octubre de 1701: pues estos 3 escritores practicaron con felicidad este mismo arte.

Almeria 7 de Diciembre.

HOy mismo han anclado aquí las fragatas de S. M. Christianísima la Echizera y la Atlante, cada una de porte de 32 cañones y 360 hombres de tripulación, mandadas por el Caballero Boades y el Baron Durfort. Traen consigo un paquebot Veneciano, cuyo Capitan Domingo Janne declara haber salido de Venecia el 25 de Setiembre con carga de varios generos para Londres, y que hallandose el 4 del corriente sobre Velez-Málaga fue reconocido por las 2 fragatas Francesas, cuyo Comandante le llamó á su bordo para que presentase los papeles, pero solo pudo mostrar algunos menos esenciales suponiendo que al tiempo de subir á la misma fragata se le habian caido al agua los demás.

Mondoñedo 7 de Diciembre.

EL dia 3 á las 8 de la mañana empezó á sentirse en esta Ciudad una tormenta muy formidable de lluvia y truenos, habiendose obscurecido el Cielo de tal modo que á las 9 apenas se distinguían los objetos en las calles. A la misma hora cayó en una casería no muy distante de aquí un rayo acompañado de un trueno, cuyo estrepitoso ruido atemorizó á todo el pueblo, aumentando la congoxa una lluvia tan copiosa que se temió inundase la ciudad. Desde entonces no ha cesado de llover, bien que sin violencia. Durante la tormenta se suspendió el curso de algunas fuentes, y hasta ahora no han vuelto á correr.

Oviedo 15 de Diciembre.

PAra complemento de la descripcion inserta en la Gazeta N^o 55 de la Trompa ó Ballenato cogido cerca del puerto de los Tazones condecirán mucho varias observaciones hechas por D. Bernardo Madiedo Médico de Villaviciosa, que pasó á medirlo y reconocerlo con exáctitud. 1.^a El aceite que destilaba derretido por el sol parecía mezclado con la esperma, pues se cuaxaba facilmente, quedando muy blanco. 2.^a No se descubría en dicho cetaceo herida de harpón, ni ocasionada por algun pez, y solo sí la dilaceracion de la lengua, la qual atribuye aquel Profesor á que las mugeres que acudieron á recoger el aceite se la cortarían para el mismo uso, y no á daño que hubiese recibido (como algunos pretendían) peleando con el pez *gladiolo* asi llamado por tener un estoque corvo en el lomo, y distante del pexe espada. 3.^a No se le notó en todo el cuerpo conducto alguno para el oído, de donde infiere el observador que su gran percepcion ó instinto para evitar el peligro consiste en los ojos. 4.^a El esófago era tan anicho que

cabina por él un hombre, lo qual comprueba quan fundadamente impugná el P. Feysóo á los que aseguran no caberles por él sinó una sardina, y que asi no comen sino unos pececillos negros denominados *esca ballena*: mas no por esto cree el Doct. Madiedo fuese de la especie de la que tragó á Jonás, á la qual Mr. Duhamel llama *carcaria* ó *lamia*; bien que aquel suceso debe mirarse por todas sus circunstancias como efecto de una particular y milagrosa providencia de Dios. 5.^a Sus aletas carecían de articulaciones y membranas, y apenas podían servirle para nadar; pues no llegando á 2 pies de voladura por lo mas ancho, es de suponer que todo su manejo pendiese de la cola; mas se hace regular que las hembras las tengan mayores, pues todas las ballenas como vivíparas no solo crían á sus pechos á los hijos, sino que los resguardan baxo sus alas. 6.^a No tenia barbas, ni pegada á su cuerpo cosa alguna estraña como costra, planta marina, concha ni aún escamas, sino que era todo liso y sin arrugas. 7.^a Un diente corbo de los mayores extrahido perfectamente de la mandíbula tenía 5 pulgadas y media de largo, 5 de circunferencia por su mayor diámetro; y encaxaba 3 en su alveolo. En el fondo estaba algo hueco, en forma cónica, y era semejante al marfil.

(Se concluirán en la próxima las tres observaciones restantes.)

Madrid 25 de Diciembre.

EL Rey se ha servido nombrar para el Obispado de la Santa Iglesia de Mérida de Yucatán al R. P. M. Fr. Luis de Piña y Mazo del Orden de S. Benito.

En atencion al mérito y servicios de D. Francisco Moñino Intendente de la Provincia de Soria le ha concedido S. M. plaza de Ministro de Capa y Espada en el Supremo Consejo de Indias.

Tambien ha nombrado S. M. para el empléo de Asesor del Vireynato de Sta. Fé á D. Juan Moreno Avendaño Abogado de los Reales Consejos.

Breve y utilísimo modo de venerar el alma devota al nacimiento del Niño Dios, traducido del Toscano. Se hallará en la Librería de los herederos de Pedro Vivanco calle de Toledo, y en su puesto Gradas de S. Felipe.

Quatro billetes de baxo relieve para dár dias, pasquas y despedidas de nueva invencion. Se hallarán en la Librería de Manuel Aguado calle de la Paz, y en diferentes puestos de esta Corte. Otro billete para dár pésames.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.